
Буквы е-и в 
корнях с 

чередованиями



В каких корнях происходит 
чередование е−и?

Когда в корнях с чередованиями 
пишется е?

Когда в корнях с чередованиями 
пишется и?

Наши 
вопросы…

? ? ?



В одной и той же части слова один звук может 
заменяться другим звуком. 
Такая замена называется чередованием. 

Есть чередования, которые отражаются на 
письме.  

Такими бывают чередования согласных и 
гласных звуков.  

Вспомним
…



Послушаем историю…
О чём вы 
спорите? 

Звёзды блестели на небосводе. 

Ты неправ! 

Нет, это ты 
неправа! 

Звёзды блистали на небосводе. 



Звёзды блестели на небосводе. 

Нужно писать и! 

Нужно писать е! Блеск! 

Звёзды блистали на небосводе. 
е

и

Каждый из вас 
прав по-своему.  



Звёзды блестели на небосводе. 

Чередования возникли из-
за процессов, которые 

происходили давным-давно. 

Бесполезно подбирать 
проверочные слова.  

Звёзды блистали на небосводе. 

В этих глаголах чередуются буквы е и и. 
Что мы знаем о чередованиях? 



Звёзды блестели на небосводе. 

То е, то и! Эти корни ведут 
себя как маленькие 

капризные дети!  

Как же с ними 
справиться?!  

Звёзды блистали на небосводе. 

Таких корней довольно много! 
Давайте отправимся в детский 

сад для глаголов! 



Детский сад «Глагольчик»

-бир-

-тир-
-пир-

-пер--бер-

-тер-

Привет!

Ку-ку!

Ага!!

Я сама не знаю, что с ними случилось… 
Они постоянно меняются местами! 

А родители их потом путают! 

за … рать

Мне нужен -бир- 
или -бер-?!



-бир-

-тир-
-пир-

-пер--бер-

-тер-

Давай поможем воспитательнице и 
глаголам и выясним, в чём тут дело! 



В корнях некоторых 
глаголов чередуются е-и. 

Давай я тебя 
подменю!

А потом я 
тебя!

соберу – собирать 

вытер – вытирал 

запереть – запирать 

застелешь – застилаешь 



Чередующиеся е-и стоят 
не под ударением. 

Я не под 
ударением!

соберу – собираю 

вытер – вытирал 

запереть – запирать 

застелешь – застилаешь 

́ ́
́ ́

́ ́
́ ́

И я не под 
ударением!



Буквы е-и могут чередоваться 
в разных формах таких 

глаголов. 
соберу – собираю 

вытер – вытирал 

запереть – запирать 

застелешь – застилаешь 

Здесь есть глаголы в 
неопределённой форме, в разном 

времени и разного лица…

Какое 
разнообразие! 

В каких корнях происходит 
чередование?  



В каких корнях происходит 
чередование?  

-бер- – -бир-

-тер- – -тир- 

-пер- – -пир-

-стел- – -стил- 

-дер- – -дир-

-мер- – -мир- 

-жег- – -жиг-

-блест- – -блист- 



-пир-

-пер--бер-
-тер-

Понаблюдаем за ними! 

-бир- -тир-

С кем это постоянно 
играют корни с и? 

Это суффикс -а-, наша 
любимая игрушка! 

Они не делятся с 
нами суффиксом -а-… 



Если за корнем следует суффикс 
–а-, в корне пишется и. 

соберу – собираю 

вытер – вытирал 

запереть – запирать 

застелешь – застилаешь 

Найди меня! 



Нет –а- Есть –а-
выдерет выдирает

Если суффикса –а- нет, пишется е. 

Если за корнем следует суффикс –а-, 
в корне пишется и. 

умереть умирать

поджечь поджигать

заблестеть заблистать

Нам помогает 
-а-! 



В некоторых корнях чередуется е – и. 
Если после корня стоит суффикс -а-, мы пишем и. 



Мы привели вам полезную 
памятку! И-А! И-А!! И-А!! 



И-А! И-А!! И-А!! 

-пир--бир- -тир--жиг--стил- -мир-

Нам нравится это 
сочетание! 

Мы будем там, 
где -а-! 

А можно как-нибудь… 
без ослов? Мы над этим подумаем! 



-бир-
-тир-

-пир-

Почему у корней с и всё 
такое незавершённое? 

Они так медленно 
собирают игрушки, 
протирают полки и 

запирают двери! 

А мы живём в глаголах 
несовершенного вида! 



-пер--бер- -тер-

Они уже успели протереть полки 
и запереть двери. И сейчас 
быстро соберут игрушки! 

Какие молодцы эти корни с е! 

Мы живём в глаголах 
совершенного вида! 



Вид глаголов

Несовершенны
й

Совершенны
й

Что делать? Что сделать? 

Вспомним… 

Пишется и! Пишется е!



Совершенный
Несовершенн

ый
выдерет выдирает

Правописание глагола часто 
можно определить по виду.  

умереть умирать

поджечь поджигать

Достаточно 
задать 

вопрос! 



Звёзды блестели на небосводе. 

Мы просто будем 
вспоминать правило!

Мы больше не 
будем ссориться!

Звёзды блистали на небосводе. 

Теперь мы знаем, как нужно 
писать глаголы! 



В некоторых корнях чередуется е – и. 
Если после корня стоит суффикс -а-, мы пишем и. 

В глаголах несовершенного вида
обычно  пишется и.  

В глаголах совершенного вида 
обычно пишется е.  

Запомним
…



До встречи 
на уроках

 русского языка!


